

TEOLOGÍA MORAL Y ESPIRITUAL

Domènec MELÉ, *Valor humano y cristiano del trabajo. Enseñanzas de san Juan Pablo II*, Pamplona: Eunsa, 2020, 384 pp., 14,5 x 21,5, ISBN 978-84-313-3484-0.

El libro *Valor humano y cristiano del Trabajo. Enseñanzas de san Juan Pablo II*, escrito por Domènec Melé, exalta de modo brillante el valioso legado que nos ha dejado san Juan Pablo II (1978-2005) sobre el trabajo, un tema de suma importancia en nuestros días. San Juan Pablo II abordó la cuestión desde el ámbito antropológico, ético y espiritual, utilizando como medio de difusión homilías, alocuciones, discursos y encíclicas, dentro de las cuales destaca *Laborem Exercens* (1981).

El autor, Domènec Melé, es Titular de la Cátedra de Ética Empresarial y Profesor Ordinario Emérito del IESE Business School (Universidad de Navarra), donde ha desarrollado su actividad docente y de investigación durante los últimos 35 años. Es autor de numerosas publicaciones de referencia en el campo de la ética de los negocios, y ha destacado particularmente por haber logrado difundir y mostrar la solidez de las aportaciones de la Doctrina Social de la Iglesia en el diálogo académico. En este último libro retoma, revisa y amplía el que fue tema de su tesis doctoral en Teología.

El libro se divide en tres partes: la primera explora la fundamentación *antropológica del trabajo*, en la cual quedan abarcados los primeros cuatro capítulos. El capítulo 1

presenta la experiencia del trabajo manual e intelectual de Karol Wojtyła, mientras que en el capítulo 2 se analizan los fundamentos filosóficos y teológicos de sus enseñanzas. Por su parte, el capítulo 3 analiza el concepto del trabajo y su relación con el «dominio» responsable de la tierra, y el capítulo 4 explora la antropología del trabajo, es decir, su carácter personal.

La segunda parte del libro, *dimensión ética del trabajo*, abarca siete capítulos y sus principales temáticas son las siguientes: la distinción entre el sentido «subjetivo» y «objetivo» del trabajo, introducida por san Juan Pablo II en su totalidad, y dando prioridad a la primera (capítulo 5); la dignidad del trabajo (capítulo 6); el derecho y deberes en relación al trabajo (capítulo 7); la realización y desarrollo personal del trabajo (capítulo 8); la relación entre trabajo y familia, con especial énfasis en el trabajo de la mujer (capítulo 9); la relación entre trabajo y el sistema socio-económico (capítulo 10); y finalmente, la relación entre trabajo y el ámbito profesional y empresarial (capítulo 11).

Por último, la tercera parte del libro explica el trabajo desde la *espiritualidad cristiana*: el capítulo 12 considera el trabajo a la luz de la Creación, es decir desde la visión de Dios-Padre, creador de toda vida; el ca-

pítulo 13 aborda el tema a partir del misterio de Cristo, es decir desde la visión de Dios-Hijo encarnado y redentor de toda vida; por su parte, el capítulo 14 relaciona el trabajo con la acción santificadora que trae consigo la venida del Espíritu Santo. El libro concluye con un *Epílogo* en el que el Prof. Melé correlaciona las enseñanzas de san Juan Pablo II sobre el valor humano y cristiano del trabajo con las novedades que ha traído consigo la que el autor denomina *Cuarta Revolución Industrial*, que se identifica con los nuevos avances tecnológicos en favor de la robótica, progreso de la digitalización, biotecnología industrial y nanotecnologías, entre otros.

Es importante destacar el análisis que se hace en el capítulo 9: *El trabajo en relación con la familia*. En él, se alude a un gran documento publicado en 1981, reconocido como la «summa» de la enseñanza de la Iglesia sobre la vida y la misión del matrimonio y de la familia en el mundo contemporáneo: la Exhortación Apostólica *Familiaris Consortio*. En su conjunto, este texto se puede entender como una invitación que hace san Juan Pablo II a todos los esposos-padres y a las esposas-madres a reflexionar sobre el modo en que están viviendo su vocación matrimonial en el día a día junto a sus hijos y familiares, considerando la relación irrevocable que muchas parejas han establecido con la vida laboral fuera del hogar en la segunda mitad del siglo XX (y comienzos del siglo XXI). El cuestionamiento que mejor expresa el drama expuesto se encuentra en el párrafo 23 de la *Familiaris Consortio* (que a su vez se remonta al núme-

ro 19 de la *Laborem Exercens*) en el que figura la necesidad de construir una renovada «teología del trabajo» que ilumine y profundice en el significado del mismo en la vida cristiana y que determine el vínculo fundamental que existe entre el trabajo y la familia y, por consiguiente, el significado original e insustituible del trabajo doméstico y la educación de los hijos.

En su conjunto, el libro revisa de modo sistemático el tema del trabajo, exponiendo fehacientemente cómo san Juan Pablo II procuró dar continuidad al legado recibido de sus antecesores e introdujo avances temáticos de gran relevancia. Más específicamente, destaca lo relativo al genuino valor del trabajo desde su dimensión *humana y cristiana*, que supera la mera función económica y sociológica, puesta al servicio de la persona que trabaja. Esta siempre ha de buscar su realización cara a su familia, a la comunidad y a Dios. En efecto, es desde este ángulo que la ayuda de la *gracia* pone al trabajador en medio del *Amor Trinitario*, con vistas a crecer en santidad. Esta idea –nos dice Melé– se opone radicalmente a aquellas ideologías que confunden el trabajo con los resultados materiales que pretenden, en medio de un mundo industrial-tecnócrata que tiende a reducir al ser humano, varón y mujer, a un simple objeto de uso o de placer.

En definitiva, este libro tiene el valor de mostrar de un modo actualizado cómo las enseñanzas de san Juan Pablo II contienen una claridad y vigencia indiscutibles.

Rafael HURTADO